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把握把握把握把握 9+2 機會機會機會機會    共享共享共享共享 CEPA 新商機新商機新商機新商機  

 

蔣麗莉博士蔣麗莉博士蔣麗莉博士蔣麗莉博士  

香港總商會副主席香港總商會副主席香港總商會副主席香港總商會副主席  

 

 

尊敬的湖南省領導，各位先生、女士：大家好！  

 

我很榮幸代表香港總商會，來到長沙和大家分享 CEPA 為內地

和香港帶來的商機。湖南被譽為「秋風萬里芙蓉國」，具備得

天獨厚的農、礦資源，自古以來是「群雄逐鹿」的兵家之地。

不過，我這次來，除了感受到秋風，也看到湖南的萬千氣象；

雖然我沒看見鹿，但我感受到三湘大地的時代氣息，尤其是工

業和經貿的發展，就像是乘風而起的飛馬。我相信，在 CEPA

下，我們的合作前景是非常廣闊。  

 

香港總商會在 2000年首先倡議，內地和香港建立自由貿易區的

概念，到2003年香港經濟最低迷的時候，中央政府和特區政府

簽訂了「內地與香港更緊密經貿關係安排」， (CEPA)，除了快

速地推動香港的經濟復甦，對大珠三角經貿融合也產生了很大

的促進作用，甚至令粵港兩地轉變了過去「前店後廠」的古老

思路，催生了「泛珠三角」的概念。期間，湖南省對加入泛珠

三角經濟圈採取非常主動和積極的態度，令我們感到非常振

奮。  

 

我從報章看到一句您們對 9+2的看法，說：「湖南應該向南，

不要東張西望」。我覺得，這個觀點是非常正確。湘港兩地經

濟互補性強，一直以來合作領域很廣，在湖南的外商企業中，

就有七成是港商，去年的和香港的貿易總額有 3.9億美元，全省

大部分進出口貿易是對香港和經香港轉口。湖南作為離香港最

近的中部省份，具有承東接西、溝通長江經濟帶和「泛珠三角」

的樞紐，一定會因為CEPA而得益。這方面，我希望能夠從幾

個方面，和大家分享一些我的個人意見：  

 

前線後盾前線後盾前線後盾前線後盾  

 

一個成熟的「三角洲經濟」，必須要有強大的經濟腹地作為依

托。湖南在第一產業具有得天獨厚的優勢，尤其是農產品的產

量，在全國佔有領先的地位，一直以來是粵港澳地區重要的農



 

 

 2 

產品供應基地；加上礦產資源豐富，被譽為「有色金屬之鄉」，

必定會成為珠三角的強大後盾；而香港可以擔任前線的角式，

引進先進的技術，進一步令農業產業化，和加強農業資源開發

的合作，並且協助外商到湖南採購礦產。  

 

工業互補工業互補工業互補工業互補  

 

在工業方面，湖南和珠三角企業都有自己的產業優勢，在泛珠

三角的企業發展下將會亙補和融合。隨着珠三角地區經營成本

越來越高，湖南在土地和勞動力方面便佔有優勢，可以吸納香

港加工貿易這一類輕工型產業，並且加強在電子信息技術、生

物及製藥工程、新材料，和其他高新技術方面的合作，平衡過

去省內對重工業的偏向，調整工業結構；而這裡的機械、冶金、

石油化工等產業的基礎比較好，正好彌補了珠三角企業的不

足。這種「後院式」的戰略地位，將會為湖南帶來極大發展機

會，並且有助整個泛珠三角產業結構的重新佈局，提升競爭

力，拓展更大的經濟腹地和巨大的內銷巿場。  

 

擴展基建擴展基建擴展基建擴展基建  

 

在能源基建方面，湖南正積極進行開放的投資領域，包括公用

事業和基礎建設等，涉及交通橋樑和水電能源城巿基礎設施建

設，這些都是港商的投資興趣。例如在供電方面，湖南在地理

上有優勢，向廣東輸送電力，相對於「西電東送」的成本會較

低，還可以增加電網的安全穩定性，可以預見電力建設將成爲

湖南持續的投資熱點；又例如在交通方面，CEPA第二階後將

陸路客運的開放，並且進一步容許港商在泛珠三角的九省，提

供道路客運的直通車服務，為香港和泛珠三角的經濟融合提供

具體的政策支援。這些都是有利湖南與香港進一步發展。  

 

 

服務提升服務提升服務提升服務提升  

 

CEPA 為香港帶來最大的得益，是在服務業的開放，亦是湖南

省大有可為的發展機遇。CEPA 第一和第二階段所涉及的 26 個

服務業﹐有許多領域降低了准入門檻。香港作為亞洲的服務中

心，服務業佔整個經濟的 87.5%，而在我們香港總商會的 4,000

多家企業會員中，也有 77%是從事服務業。由此可見，CEPA

對香港未來的經濟發展是有重大的推動力量。  



 

 

 3 

 

香港多項專業服務已達到國際水平，而內地的服務業目前還很

不成熟。近年來﹐我們看到湖南省政府致力改善投資環境，但

在利用市場「無形的手」提供服務方面，還需進一步加強，因

為目前國際企業所追求的，不單是優質的服務，而是增值的服

務，如果利用香港的服務業，可以為湖南注入新的活力，進一

步提升投資環境的總體水平，也帶動省內服務業發展，包括旅

遊開發、零售、批發、餐飲、酒店，以至會計及法律行業，這

些也是港商可以進入內地發展的項目。  

 

 

為了加快為了加快為了加快為了加快 CEPA對湖南和香港對湖南和香港對湖南和香港對湖南和香港，，，，以至整個泛珠三角的合作商以至整個泛珠三角的合作商以至整個泛珠三角的合作商以至整個泛珠三角的合作商

機機機機，，，，我覺得我覺得我覺得我覺得，，，，我們需要在我們需要在我們需要在我們需要在「「「「人流人流人流人流」、「」、「」、「」、「物流物流物流物流」」」」、「、「、「、「資金流資金流資金流資金流」」」」和和和和

「「「「資訊流資訊流資訊流資訊流」」」」四個範圍加強力度四個範圍加強力度四個範圍加強力度四個範圍加強力度。。。。我有一些建議請大家參考我有一些建議請大家參考我有一些建議請大家參考我有一些建議請大家參考：：：：  

 

（一）  首先，省政府要儘快調研和掌握CEPA的各項規定、關

鍵和重點，積極探討在CEPA的框架下，如何加強湖南

和香港的經濟交流與合作，從而有針對性地提出一些

行業調整和開放措施，例如是提供更多的優惠和降低

開檻，給予一些未完全開放的行業，當CEPA進入第三

階段時便可以捷足先登，吸引更多的企業到湖南。我

們也要促進兩地的人才交流，一方面讓多一些香港的

專才到湖南參與建設，令他們在內地，尤其是在中部

的幅射範圍建立人脈關係，另一方面，湖南企業亦要

多派本地專才到香港受訓，借鑒香港及國外服務型企

業的先進經驗，培養和提升專業和技術水平。  

 

   值得一提的是，CEPA 的眾多措施中，「自由行」最早

開始實施，也是最快發揮極大效力的一項安排。現時

現在能夠用個人身份來港旅遊的人口達 1.5 億。「民企

自由行」的出台，更加為內地和香港的經濟發展帶來

雙贏的局面，一方面方便內地企業「走出去」，又有利

香港吸引更多內地投資，強化香港作為內地和世界的

橋樑角色。除了經濟利益，我們覺得，自由行促進了

內地和香港人民的交流和了解，讓國內的同胞到回歸

後的香港看一看，對政治和社會方面均有效益。所以

我們希望，當時機成熟時，國家會進一步擴大自由行，

令湖南的朋友們可以更自由地來香港旅遊、探親和投
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資。  

 

（二）  第二，CEPA兩個階段中令港商振奮的，是1,087種香港

產品在進入內地時可以享受零關稅。雖然，能夠享用

零關稅的、真正在香港製造的產品為數不多，但是當

中不乏具知識產權的重要產品，令到不少海外和內地

生產商有興趣在香港投資，生產一些技術密集和資本

密集的產品，再藉著零關稅的優惠開拓內地市場。一

方面，港商利用CEPA出口內地的貨物，呈現逐步增加

的趨勢，另一方面，內地各個城市都爭相開設CEPA商

業城，無疑有助香港產品擴大在內地的市場佔有率。  

 

為了促進泛珠三角的物流，湖南要致力強化投資環

境，不單是省內的環境，而是和香港加強在高速鐵路

和高速公路合作開發，形成東西南北相互貫通的骨幹

通道，把泛珠三角交通網絡統一起來，創 造 優 質 快 捷

的 物 流 環 境 ，降低整個地區的生產運輸成本和時間成

本。  

 

（三）  第三要充份利用香港的金融服務，促進資金流通。最

近，在香港有一個以「內企自由行」為賣點的「中小

企國際市場推廣日」，最少吸引 17 省 40 多個城市，共

超過 3,000 名民間企業代表來港尋找商機，當中不少有

意在香港創業板和主板上市融資，或者利用香港作為

跳板，開設分公司拓展海外市場。  

 

當然，內地企業來港投資，不像內地居民來港購物這

麼容易，涉及的金額也不是小數。您們會經過周詳研

究，比較成本和收益才作出決定，所以我們預料，不

會立即有大批企業湧來香港，但香港對內地企業的吸

引力，實在是目前其他亞洲城市難以比美的。我們可

以保證，香港將會為內地企業提供最專業和最優質的

服務。  香港的融資及集資能力 , 亦一直是較穩妥和可

靠。  

 

(四 ) 最後要說的資訊流。香港現在是有 9個「愛人」，有些

住得近，有些住得遠，雖然俗語說「近水樓台先得月」，

但是並不代表湖南在9+2裡面沒有優勢。相反地，由於
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湖南的戰略性的中部位置，自古就有「得兩湖、得天

下」的說法，所以，我希望省領導和企業家多一些來

香港，或者是透過不同的宣傳渠道，向香港推介湖南

在開拓內銷市場的重要地位。  

 

另一方面，湖南企業要好好的利用香港這個國際平

臺，加強與國際企業的聯系與合作，除了組織赴港招

商，和香港總商會這類機構保持良好關係，亦要鼓勵

企業在香港開設辦事處、銷售中心等，掌握國際市場

的脈搏。  

 

 

總結總結總結總結  

 

香港總商會一直致力推動 CEPA 的實施，但是我們並不認為，

CEPA 所作的市場開放已經完全足夠。雖然 CEPA 的成效是有

目共睹，但是在香港，申請「服務供應者證書」的公司數目，

佔香港公司總數不足 1%，這表示，CEPA 在某些行業的開放措

施仍然不夠，或者是內地市場的門檻仍然是很高，事實上，香

港總商會的大部份意見尚未包含在 CEPA 第二階段內容中。所

以我們會繼續努力向特區政府爭取，在第三階段中實現一些新

的安排，希望湖南的領導和企業能夠支持我們。  

 

香港有一個美麗的維多利亞港，湖南也有很美麗的芙蓉，所

以，我將香港和湖南的合作，比喻為「出水芙蓉」。希望我們

一齊把握 9+2 機會，共享 CEPA 新商機。謝謝！  


